

consacrer à des entreprises commerciales ou agricoles, pour lesquelles il n'était pas né, il n'ait pas suivi ardemment et complètement la carrière pour laquelle il était si richement organisé.

Voici ceux de ses ouvrages dont notre mémoire ou quelques notes nous rappellent les titres :

*Eléments des institutes de l'empereur Justinien, précédés d'un coup-d'œil rapide sur l'histoire du Droit romain, depuis la fondation de Rome jusqu'aux temps modernes.*

*Economie politique du moyen âge*, traduit de l'italien du comte Cibrario.

*Récits historiques des Ordres religieux et militaires de Saint-Lazare et de Saint-Maurice*, traduit du même auteur, avec planches, magnifique volume, un des chefs-d'œuvre de l'imprimerie Louis Perrin.

*Jacques Valperga, chancelier de Savoie, et Philippe-sans-Terre; les Gentilshommes du pays de Savoie au XV<sup>e</sup> siècle; étude historique.*

*Traître ou héros*, peinture vive et colorée des mœurs actuelles en Sardaigne.

*De la puissance des nombres dans les applications à l'impuissance des bourses, essai de métaphysique transcendante renouvelée des Grecs et non approuvée par le Conseil impérial de l'instruction publique.* 1866, in-12. Badinage qui révèle un vaste savoir et une gaieté que n'ont pu abattre la douleur, la gêne et de sombres préoccupations.

*Un Anglais qui pensait profondément*, in-12, 1863. Bluette écrite avec une verve et une humour dignes de nos meilleurs écrivains.